

BARTELS (*Eugène-Thierry-Joseph*), Lieutenant-colonel, commissaire du Roi-Souverain au Congo (Bruges, 26.5.1850 — Près de Mtoa dans la baie de Tembwe, lac Tanganika, 19.11.1901). Fils d'Edmond-Gabriel et de Jacquet, Marie-Josèphe-Isabelle-Thérèse-Céline.

Son père, colonel d'un régiment d'infanterie, étant en garnison à Namur à l'âge où le jeune Eugène devait commencer ses études, l'enfant entra à l'athénée de la ville mosane, et se montra très intelligent, très travailleur et promis à une belle carrière. Celle de son père, la carrière militaire, le séduisit bientôt. Admis à l'École militaire, 34^e promotion, le 22 novembre 1868, il était sous-lieutenant dès le 21 décembre 1870 et versé au 4^e régiment d'artillerie. Lieutenant le 26 septembre 1874, il était admis à l'École de guerre le 21 septembre 1875, nommé capitaine de 2^e classe adjoint d'État-major le 23 septembre 1879 et professeur-suppléant à l'École de guerre le 26 février 1881. Capitaine de 1^{re} classe le 30 avril 1888, il devenait capitaine-commandant le 21 juillet 1889, major le 17 janvier 1893 et était promu chef d'État-major le 5 avril 1895. En 1899, il recevait les galons de lieutenant-colonel (26 mars) et était désigné le 31 décembre pour la 3^e circonscription militaire. C'est à cette date qu'allait commencer sa trop brève carrière coloniale.

C'est en qualité de commissaire du Roi-Souverain qu'il s'embarqua à Anvers le 14 mars 1901. Il ne passa que douze jours à Boma, puis s'en fut vers la Province orientale, chargé de l'inspection en cours de route des postes de Kinshasa, Kwamouth, du camp d'instruction d'Irebu, de Coquilhatville, Lukolela, Basoko, et Stanleyville. Il poussa en octobre 1901 jusqu'au lac Tanganika, à Mtoa, commandé par le capitaine Morisseaux. L'inspection de Mtoa terminée, Bartels partit pour Mpala en schooner et gagna St-Louis.

Atteint soudain de violentes douleurs dans la mâchoire qu'il attribua à une mauvaise dent, le commissaire décida de poursuivre immédiatement son voyage vers Baudouinville, espérant trouver un soulagement à la Mission des Pères, Blancs. Ceux-ci lui conseillèrent de se rendre sans tarder à Uvira afin d'y consulter un médecin. S'embarquant aussitôt sur le s/s *Katanga*, Bartels qui n'avait plus mangé depuis plusieurs jours et était réellement épuisé, souffrit à bord du vapeur une affreuse agonie. Il y succomba, à hauteur de la baie de Tembwe. Son corps fut transporté à Mtoa où il fut inhumé avec les honneurs militaires.

[J. J.]

30 avril 1954.
Marthe Coosemans.

Mouv. géogr., 1901, 627. — *Mouv. antiescl.*, 1907, 283. — *Trib. cong.*, 3 avril 1902; 12 juin 1902, 3; 19 juin 1902, 1. — *Bull. S^{te} Géogr. d'Anvers*, 1907-1908, 230. — Reg. matr. n^o 3628.